



Universidad de Valladolid

Valladolid durante la Guerra de la Independencia Española (1808-1814)

Jorge Sánchez Fernández

Tesis de Doctorado

Facultad: Filosofía y Letras

Director: Dr. Celso Almuiña Fernández

2002

ÍNDICE.

Abreviaturas.....	
Introducción.....	
1. Estado de la cuestión y fuentes.....	
1.1. La Guerra de la Independencia española: repaso historiográfico.....	
1.2. Las fuentes para el estudio de la Guerra de la Independencia en Valladolid.....	
2. Los albores de un siglo difícil.....	
2.1. Valladolid, tierra decadente.....	
2.2. La crisis de principios del XIX: carestía, epidemia, miseria y protesta.....	
3. Proceso político y militar, 1807-1814.....	
3.1. De Fontainebleau al Dos de Mayo. El acontecer vallisoletano al compás de la estadía de las tropas imperiales y de las inquietudes nacionales.....	
3.1.1. El tránsito y el alojamiento de los cuerpos de observación franceses: una cuestión logística.....	
3.1.2. Los incidentes hispano-galos en la ciudad. La entronización fernandina.....	
3.2. El alzamiento español.....	
3.2.1. El Dos de Mayo vallisoletano.....	
3.2.2. La confrontación con los franceses: Cabezón y Rioseco.....	
3.2.3. la primera ocupación francesa de Valladolid.....	
3.2.4. Del proconsulado de Cuesta a la órbita francesa.....	
3.3. Valladolid napoleónico.....	
3.3.1. Napoleón en Valladolid: el inicio de la dominación.....	
3.3.2. El marco administrativo vallisoletano: entre el Estado josefino y la férula imperial.....	
3.3.3. La campaña de pacificación de Bessières en 1811.....	
3.3.4. José I en la ciudad: ida y vuelta.....	
3.3.5. El régimen local.....	
3.4. Valladolid constitucional.....	
3.4.1. La vía supuesta: la liberación y los cimientos del régimen constitucional.....	
3.4.2. Interludio bonapartista: la Corte del rey José.....	
3.4.3. Normalización política y ocaso del Valladolid constitucional.....	
3.5. Resistencia y dominación.....	
3.5.1. Organización y regularización de las guerrillas vallisoletanas.....	
3.5.2. Guerrilla y sociedad: ¿El pez que vive en el agua?.....	
3.5.3. El poder militar francés ante el desafío de la insurgencia.....	

3.5.4. Los instrumentos españoles de la dominación.....	
3.5.5. La guerra de la información.....	
4. Demografía.....	
4.1. El estado demográfico de Valladolid. Los movimientos de población.....	
4.2 Sanidad e higiene.....	
5. Economía.....	
5.1. Sectores productivos.....	
5.2. La fiscalidad.....	
5.2.1.Las rentas heredadas del Antiguo Régimen y las dificultades de la hacienda municipal..419	
5.2.2.La fiscalidad gala.....	
5.2.3. El modelo tributario gaditano.....	
5.3. Valladolid y el Bloqueo continental.....	
5.4. La desamortización eclesiástica.....	
5.5. El expolio de las órdenes regulares, beneficios para todos.....	
5.6. Moneda y precios.....	
5.7. La cuestión logística.....	
5.7.1. Directrices administrativas y fórmulas prácticas a propósito del avituallamiento de los ejércitos.....	
5.7.2. El acantonamiento de los ejércitos.....	
5.7.3. Los hospitales militares.....	
6. Universos marginales.....	
6.1. La beneficencia.....	
6.2. Cárceles y prisioneros.....	
7. Poder, política y religión en la Diócesis de Valladolid.....	
7.1. El obispo Soto y Valcarce en la cuerda del colaboracionismo.....	
7.2. Las tribulaciones del personal eclesiástico.....	
7.3. La religiosidad durante la ocupación y la conciencia de la crisis postbélica.....	
8. Justicia y delito.....	
8.1. La Real Chancillería de Valladolid durante la dominación bonapartista.....	
8.2. La crisis de la justicia en Castilla.....	
8.3. De Real Chancillería a Audiencia Nacional, y a la viceversa.....	
8.4. La Junta Criminal Extraordinaria de Valladolid.....	
8.5. La delincuencia.....	
8.5.1. La naturalización del delito.....	
8.5.2. La herencia de la contienda: la desmovilización de los guerrilleros y la proliferación del bandillaje.....	

9. Una cultura mediatizada	
9.1. “El más poderoso de los recursos”: la batalla de la opinión pública.....	
9.2. Imprenta e impresores.....	
9.3. La enseñanza en tiempos de la vorágine.....	
9.3.1. La enseñanza de las primeras letras.....	
9.3.2. La Universidad de Valladolid.....	
10. Afrancesamiento y colaboracionismo	
10.1. El partido francés: hechos, figuras e ideas.....	
10.2. La sociabilidad importada: la masonería.....	
10.3. Los rencores de la postguerra. La represión política en Valladolid.....	
Conclusión.....	
Bibliografía.....	
Cronología.....	

BIBLIOTECA VIRTUAL



ÍNDICE. ANEXOS.

- Anexo 1. Gráfico. Evolución del precio de la cebada y del trigo. Valladolid, 1801-1808.....
- Anexo 2. Gráfico. Distribución de la población por parroquias. Porcentajes. Valladolid, 1813.....
- Anexo 3. Gráfico. Nupcialidad, natalidad, mortalidad. Valladolid. 1808-1814
- Anexo 4. Gráfico. Evolución de la mortalidad en la provincia de Valladolid, 1808-1814.....
- Anexo 5. Gráfico. Mortalidad infantil. Villalón, 1808-1814.....
- Anexo 6. Gráfico. Distribución sectorial de la población activa. Valladolid, 1813.
Distribución sexual de la población activa. Valladolid, 1813
- Anexo 7. Gráfico. Delitos registrados en la provincia de Valladolid, 1808-1814.....
- Anexo 8. Cuadro. Producción de los impresores vallisoletanos, 1808-1814

ABREVIATURAS.

- A.C.V. Archivo de la Catedral de Valladolid (Valladolid).
- A.Cu.V. Archivo de la Curia de Valladolid (Valladolid).
- A.G.D.V. Archivo General Diocesano de Valladolid.
- A.G.M.M. Archivo General Militar de Madrid (Madrid).
- A.G.M.S. Archivo General Militar de Segovia (Segovia).
- A.G.S. Archivo General de Simancas (Valladolid).
- A.H.N. Archivo Histórico Nacional (Madrid).
- A.H.P.V. Archivo Histórico Provincial de Valladolid (Valladolid).
- A.M.M.R. Archivo Municipal de Medina de Rioseco (Valladolid).
- A.M.V. Archivo Municipal de Valladolid (Valladolid).
- A.R.Ch.V. Archivo de la Real Chancillería de Valladolid (Valladolid).
- A.S.C.D. Archivo Silveriano. Carmen Descalzo (Burgos).
- A.U.V. Archivo de la Universidad de Valladolid (Valladolid).
- B.N. Biblioteca Nacional (Madrid).
- B.H.U.P.S.C.V. Biblioteca Histórica Universitaria del Palacio de Santa Cruz de Valladolid (Valladolid).
- B.S.D.VG. Biblioteca del Seminario Diocesano de Vitoria-Gasteiz (Álava).

INTRODUCCIÓN.

Esta es la historia de una ciudad, Valladolid, abierta, sin embargo, cual el acontecer de los días, a la perspectiva pretérita de una provincia, Valladolid, de la que José I, al instituir la división prefectural (1810), desgaja los primitivos territorios zamoranos y leoneses, modifica los límites con Palencia, le incorpora un espacio burgalés en torno a Aranda, y extiende hacia el Sur, anexionando amplias porciones de Segovia y Ávila.

Geográficamente, pues, nuestro tema está definido, pero nunca limitado; ya que la poco menos que simbólica cerca de la urbe no acota una historia dinámica, vivida, humana, individual y colectiva, que excede el menguado esquema de un proscenio ceñido a cuatro paredes, que sigue el ritmo y las sendas intrahistoricas de los figurantes, gentes de carne y hueso: *La Historia la concibo dramática o trágica en su entraña, y no me basta presentir, nada más que en números, las escenas del teatro del mundo. Por eso, me quedo frío y aburrido si los hombres no salen a escena en sus páginas y en ellas, sin bastidores ni bambalinas, los veo actuar, destacarse y sufrir como héroes, o mártires, o suicidas, o payasos y bufones, como protagonistas o en el coro innominado de intérpretes del destino* (Ramón Carande). Ni señores de sí mismos, ni demiurgos del destino, devotos lacayos en la ínsula de su época, arrostran el torbellino, el reto del hoy y el legado del ayer. Líneas de intersección que descargan su peso en el sexenio bélico 1808-1813, la postguerra inmediata e igualmente la década previa a la contienda, a menudo omitida como pórtico del episodio, pese a que de por sí haga de jalón mayúsculo en el proceso de transformación del Antiguo Régimen, y merezca un tratamiento monográfico vetado en un estudio de las características del que ahora ofrecemos, consagrado, como su título indica, a la Guerra de la Independencia; aunque, desde luego, en su planteamiento no quede circunscrito a la cronología estricta del conflicto político-militar, sino que atiende a sus consecuencias y al panorama local global a fines del XVIII y primeros años del XIX. En fondo, asomando a lo largo de las siguientes páginas, eso que los historiadores españoles vienen llamando, por tradición o devoción, *La Guerra de la Independencia, Guerra de España*

para los franceses, *Peninsular War* para los británicos. Distintos rótulos, distintas ópticas y diferentes versiones de un hecho histórico plural, complejo donde los haya, que, tanto o más que otros, debe mucho a la mampostería historiográfica, a los desafíos de la mitología nacionalista, al ejercicio escrito de construcción de una nación y de una patria, España, al que tan bien se prestan las imágenes supuestas de una invasión extranjera, de un rey intruso, de un pueblo unánime, castizo y combatiente, de una soberanía menguada y rescatada. En la otra orilla, la Guerra de la Independencia interpretada como guerra civil internacionalizada con la intervención napoleónica.

Indagar en los orígenes de la España contemporánea, consumir un paseo retrospectivo por el siglo XIX, conduce irremisiblemente a los acontecimientos de 1808-1814, no solo en el plano ideológico, tan decisivo, sino en lo económico, social, etcétera . Por siempre jamás, la España de 1814 no es la de 1808, ni siquiera por mucho que lo pretenda Fernando, *calculador escéptico, verdadero caso de malicia y además inteligente, de una inteligencia práctica y cazzurra* (Marañón): los desastres de la guerra.

El Valladolid de otro tiempo, el de entonces, constituye nuestro objeto. Mostrado, a ser posible, en su amplitud, en su universo humano y material, conocido a través de los documentos, de las fuentes impresas (un documento es un hecho historiográfico, no histórico; cosa que define y condiciona la labor del investigador). La documentación municipal de la ciudad da fe de una culpable desidia en su conservación. Emplear esa palabra denota un espíritu optimista en exceso, según los confirman las peripecias de otros fondos (los pleitos criminales de la Chancillería). Por fortuna, pese a que el socorrido *Consejos Suprimidos* del A.H.N. no nos facilite -lógicamente- la tarea para 1809-1814, otros depósitos en los archivos nacionales y locales son bastante más generosos y van parcheando los baches.

La bibliografía, tanto aquella de enfoque nacional como la de vocación local (Almuiña Fernández, Álvarez García, Mateo Martínez, Redondo Cantera...), proporciona buenos

instrumentos para abordar el estudio del tema con una atención específica a asuntos como la prensa, el clero, el tránsito de los cuerpos observación galos o el impacto de la ocupación sobre el patrimonio artístico ciudadano, sin desatender el capítulo político.

Capítulo político que en nuestro estudio, tras un recorrido por el otoño de 1807-primavera de 1808, aparece dividido en tres bloques en sucesión, desde el levantamiento fernandino (mayo-diciembre de 1808) al período constitucional (julio 1812-mayo de 1814), pasando por el Valladolid napoleónico (enero de 1809- julio de 1812), coronados por lo relativo a la guerrilla y la contrainsurgencia. En lo demográfico y socio-económico queda el impacto de la guerra, de la dominación militar francesa, en tono catastrófico, en ocasiones innovador. Trance por igual para la Iglesia y para la Real Chancillería, ambas sacudidas tanto institucionalmente como en lo que atiene a su plantilla, y unidas con la postguerra en la denuncia y el remedio de las resultas de la conmoción social padecida durante la ocupación (delincuencia, corrupción de las costumbres, etc). Las omnipresentes interferencias políticas mediatizan -para no variar- la opinión pública, los medios de transmisión de cultura, tan decisivos y valorados en un momento en que los vallisoletanos *descubren* la política, con sus pasiones y rencores.